



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

2 julio 2023

Mi Estado,  
**MI ELECCIÓN**



Felipe Arizmendi

## ¡Tantos luchan por el poder!

### MIRAR

**Me llama** la atención cuántos luchan por lograr un poder, sobre todo en el ámbito político; hacen lo que sea, gastan dinero, tiempo y salud, incluso marginan a su familia con tal de ser nominados para un puesto público, y luego organizar sus campañas promocionales.

■ Cuántos enemigos dejan por el camino! Nada les importa tanto como lograr sus objetivos. Algunos hacen a un lado sus creencias religiosas; parece que su Dios es el poder, quizá el dinero. ¡Y parece que esto es lo normal! Si siguen otros parámetros, están seguros que no lograrán sus metas.

Por lo contrario, desde el Dicasterio para los obispos, que ayuda al papa en la elección para este ministerio, nos dicen que de cada diez candidatos a los que se les pide aceptar el cargo de obispo, tres lo rechazan y se niegan. Quizá porque se consideren incapaces para ello; quizá porque sientan que es demasiada responsabilidad. Se les tiene que rogar y tratar de convencer que acepten este servicio, que no es tanto un puesto de mando religioso, sino, como nos pide Jesús, es un desgastar la vida para que otros tengan vida plena en el Evangelio. Nadie hace campaña para ser obispo; si alguien la hiciera, con cualquier tipo de métodos, eso mismo lo descalificaría.

Cuando yo llevaba nueve años de obispo en Tapachula, Chiapas, de 1991 a 2000, y se me preguntó de parte del papa San Juan Pablo II si estaba dispuesto a pasar a San Cristóbal de las Casas, como sucesor del gran Mons. Samuel Ruiz García, yo me resistí mucho, porque preveía la cruz que ese cargo implicaba. Fue hasta después de que me pidieron ir a Roma para platicar este asunto directamente con el papa y con sus colaboradores inmediatos, que manifesté mi disposición a ir, no por gusto, pues yo estaba muy a gusto en Tapachula, pero sí con gusto, porque veía la voluntad de Dios. Y Él no nos deja solos en la cruz.

En poblaciones indígenas que no han sido contaminadas por los sistemas reinantes, nadie hace campaña para un puesto; es la comunidad la que decide proponer

a alguien y éste debe aceptar, aunque muchas veces se resista. Es un verdadero servicio, pues casi ningún cargo tiene un sueldo asignado. Lo mismo pasa con los candidatos indígenas al diaconado permanente. En mis casi 18 años en aquella diócesis ordené a más de 200; sin embargo, nadie me anduvo pidiendo que lo promoviera; eran las comunidades las que me mandaban largas cartas con miles de firmas, proponiendo a uno de su pueblo, a quien conocían como servidor por años en variados puestos, para este ministerio. Varios se resistían, porque el cargo les implica mayor dedicación a los demás, y sin recibir un sueldo de la parroquia o de la diócesis. Son agentes de pastoral entregados al servicio de Dios y de su Pueblo. ¡Benditos sean!

### DISCERNIR

El papa Francisco, en su encíclica Fratelli tutti, dice: "Para muchos la política hoy es una mala palabra, y no se puede ignorar que detrás de este hecho están a menudo los errores, la corrupción, la ineficiencia de algunos políticos" Una vez más convoco a rehabilitar la política, que es una altísima vocación, es una de las formas más preciosas de la caridad, porque busca el bien común".

### ACTUAR

Desde la familia sembremos la semilla de una política noble, entendida y vivida como servicio a los demás. ¿Cómo? Educando a los hijos no para que sean superconscientes, comodinos y dependientes, sino para que vayan asumiendo los pequeños servicios en casa, como arreglar sus cosas personales, barrer, lavar la loza y la ropa, poner la mesa y tantos otros pequeños detalles de la vida diaria.



Gilda Montaña

## El analista de políticas públicas

Las metas formaban parte de los valores, no de los hechos.

**E**l ámbito del conocimiento se restringía a planteamientos de carácter lógico y factual y no podía extenderse a juicios de valor. La razón no tenía cabida en la determinación de las normas, no podía auxiliar a los seres humanos a decidir qué se debería hacer o dejar de hacer.

Si el análisis de políticas podía ser aplicado a las causas de la tiranía o de la democracia, era una cuestión para la cual la razón no tenía respuesta.

En la perspectiva de los primeros positivistas, el desarrollo de la ciencia moderna, la tecnología y la industria, eran parte del orden objetivo de las cosas, su aparición era arte del camino predeterminado del progreso humano.

El enfoque que recurre al concepto de política pública corre el riesgo de portar consigo un postulado de estado-centralismo. Éste admite que la política es preexistente y no logra poner radicalmente en tela de juicio su naturaleza ni su legitimidad. Charles Jones propone un sistema de interpretación que permite descomponer analíticamente el trabajo político y administrativo en cinco categorías: inclusión en la agenda, elaboración y legitimación de soluciones, la aplicación, la evaluación y la terminación.

La ciencia política fue históricamente el impulso de creación del enfoque de la política pública, mucho más que la sociología, la cual sigue mostrándose como la más ortodoxa de las materias. Al abandonar en 60 su interés por las políticas e incluir en su agenda, las políticas, obedece al exhorto de Laswell, que en 1951 dota los cimientos para restituirla en el seno de las sociedades modernas.

Si se examina la postura convencional del analista de políticas, la perspectiva dominante es la tecnocrática, y pretende separar el conocimiento de la sociedad para después aplicarlo a la sociedad.

Hoy el análisis de políticas conserva el sello de la herencia positivista. Articulado

por primera vez en el siglo XIX, el espíritu del positivismo fue recuperado en los albores del siglo XX por la cruzada de la administración científica en la empresa privada y en el gobierno.

La influencia del positivismo en el desarrollo del análisis de políticas ha sido recuperada en parte por Richard French, quien dice que la orientación positivista y tecnocrática de las ciencias sociales alcanzó su clímax en los años 70. En esta perspectiva, el conocimiento real era el científico.

El Estado actúa mediante una oferta de institucionalización de escenarios y procedimientos de negociación, al menos en los sectores donde los problemas adoptan una naturaleza horizontal y dependen de tecnologías de resolución inciertas. Es necesario tomar en cuenta que la investigación sobre la política pública puede definirse como un campo en el que se renueva la teoría de acción, gracias a los préstamos de la sociología, pero en el que, al mismo tiempo, lo que importa es superar la teoría de la acción, en provecho de una teoría de lo político. Es posible considerar la política pública, como un acceso o una clave de lectura con fines distintos a los de la sociología política.

Los nuevos escenarios de aplicación de las políticas públicas demandan entonces nuevas alianzas teóricas y conceptuales, por ello tratándose de la sociología y de la ciencia política, se impone una observación abrumadora: sus diversas ramas especializadas atribuyen al objeto denominado política pública un valor muy variable. Una forma de atribución de valor consiste, entre los sociólogos y los politólogos, en meterse de lleno en el trabajo gubernamental, en hacer de él su problemática, en perfeccionar las herramientas de análisis, en detectar recurrencias y variaciones, en explicar los fenómenos y sus interdependencias: en abordar lo político y lo público como otros tantos problemas.